

الماجستير التنفيذي في المراجعة الداخلية Executive Master in Internal Auditing

حسبي ٦٠١ المراجعة الداخلية (١)

يتناول هذا المقرر الإطار المفاهيمي للمراجعة الداخلية، مع التركيز على تعريفها وأهدافها ومهامها وتطورها في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر أنواع المراجعة الداخلية، بما في ذلك المراجعة المالية والتشغيلية ومراجعة الالتزام، إضافة إلى دراسة العلاقة بين المراجعة الداخلية والمراجعة الخارجية في ضوء المتطلبات التنظيمية، خصوصاً في البيئة السعودية. كما يستعرض نظام الرقابة الداخلية من حيث مفهومه وأهميته ومكوناته، وآليات تقويم فعاليته وتصميم وتنفيذ اختبارات الرقابة. ويتناول أيضاً أدلة المراجعة من حيث خصائصها وأنواعها وطرق جمعها وتقويمها وفق المعايير المهنية للمراجعة الداخلية. ويعتمد المقرر على دراسات حالة وتطبيقات عملية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية مهارات التحليل والتقييم المهني، بما يمكن الطلبة من تحسين وتطوير نظم الرقابة في المجالات التشغيلية والمالية والتقنية داخل المنظمات.

ACCI 601 Internal Audit 1

This course provides a comprehensive understanding of the conceptual framework of internal auditing, focusing on its definition, objectives, roles, and evolution within modern business environments. It covers the main types of internal auditing, including financial, operational, and compliance auditing, as well as the relationship between internal and external auditing within relevant regulatory frameworks, particularly in the Saudi context. The course examines internal control systems in terms of their concepts, importance, and components, along with the evaluation of control effectiveness and the design and implementation of control tests. It also addresses audit evidence, including its characteristics, types, and evaluation in accordance with professional internal auditing standards. Emphasis is placed on practical applications and case studies to enhance analytical and professional judgment skills, enabling students to assess and improve control systems across operational, financial, and technological areas within organizations.

حسبي ٦٠٢ المراجعة الداخلية (٢)

يتناول هذا المقرر تغطية متقدمة ومتعمقة لعملية المراجعة الداخلية، مع التركيز على تخطيط وتنفيذ مهام المراجعة والخدمات التأكيدية والاستشارية ذات العلاقة. ويغطي المقرر منهجيات وأساليب المراجعة الداخلية، بما في ذلك استخدام المعاينة في المراجعة، وإعداد تقارير المراجعة، وآليات توصيل نتائجها بفعالية. كما يستعرض المقرر دور المراجعة الداخلية في البيئات المحوسبة، وعلاقتها بتكنولوجيا المعلومات والعمليات والنظم المحاسبية، إضافة إلى دورها في منع واكتشاف الأخطاء والغش والحد من ممارسات إدارة الأرباح. ويركز أيضاً على الدور الاستراتيجي للمراجعة الداخلية في مجالات الحوكمة وإدارة المخاطر والرقابة، بما في ذلك تحليل المخاطر وتطوير خطط مراجعة مبنية على المخاطر. ويعتمد المقرر على دراسات حالة وتطبيقات عملية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية مهارات التحليل والتقييم المهني، بما يساهم في تحسين كفاءة وفعالية عمليات وأنشطة المؤسسات.

ACCI ٦٠٢ Internal Audit II

This course provides an advanced and in-depth coverage of the internal auditing process, focusing on the planning and execution of audit engagements as well as related assurance and consulting services. It covers internal audit methodologies and techniques, including audit sampling, audit reporting, and effective communication of audit results. The course also examines internal auditing in computerized environments and its relationship with information technology, business processes, and accounting systems, in addition to its role in detecting and preventing fraud and errors and limiting earnings management practices. It further emphasizes the strategic role of internal auditing in governance, risk management, and control, including risk assessment and the development of risk-based audit plans. Emphasis is placed on practical applications and case studies to enhance analytical and professional judgment skills, enabling students to improve the effectiveness and efficiency of organizational operations and activities.

حسبي ٦٠٣ معايير وأخلاقيات المراجعة الداخلية

يتناول هذا المقرر دراسة متعمقة لمعايير وأخلاقيات المراجعة الداخلية، مع التركيز على الإطار المهني والمعايير المنظمة للممارسة، وأسس السلوك الأخلاقي في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر أنواع معايير المراجعة الداخلية، بما في ذلك معايير الصفات ومعايير الأداء، وآليات تطبيقها والتحديات المرتبطة بالالتزام بها على المستويين المحلي والدولي. كما يستعرض مفاهيم الاستقلال الموضوعية وأثرهما في جودة المراجعة الداخلية، إضافة إلى العوامل المؤثرة في جودة أعمال المراجعة. ويركز أيضاً على دور المراجعة الداخلية

في حوكمة الشركات وإدارة المخاطر، وعلاقتها بالإطار المؤسسي للرقابة. ويتناول المقرر مبادئ أخلاقيات مهنة المراجعة الداخلية وأثر الالتزام الأخلاقي في تعزيز تطبيق المعايير المهنية. ويعتمد المقرر على دراسات حالة وتحليلات تطبيقية لتعزيز الفهم العملي، وتنمية مهارات الحكم المهني في التعامل مع القضايا الأخلاقية والمهنية في بيئة المراجعة الداخلية.

ACCI 603 Standards and Ethics of Internal Audit

This course provides an in-depth study of internal auditing standards and ethics, focusing on the professional framework governing practice and the ethical foundations of internal auditing in modern business environments. It covers the main types of internal audit standards, including attribute and performance standards, along with their application and the challenges associated with compliance at both local and international levels. The course also examines the concepts of independence and objectivity and their impact on internal audit quality, in addition to the key factors influencing audit quality. It further emphasizes the role of internal auditing in corporate governance and risk management and its relationship with organizational control frameworks. The course addresses the principles of internal audit ethics and the impact of ethical commitment on the effective application of professional standards. Emphasis is placed on case studies and applied analysis to enhance practical understanding and develop professional judgment in addressing ethical and standards-related issues in internal auditing environments.

حسبي ٦٠٤ المحاسبة والمراجعة القضائية

يتناول هذا المقرر مفاهيم وممارسات المحاسبة والمراجعة القضائية، مع التركيز على دورها في كشف الاحتيال والتحقيق في القضايا المالية ضمن بيانات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر طبيعة المحاسبة والمراجعة القضائية وأهدافها وتطورها، والمهارات المهنية اللازمة لممارستها، مع بيان أوجه الاختلاف والتشابه بينها وبين المحاسبة والمراجعة التقليدية. كما يستعرض مجالات تطبيقها في القضايا الواقعية، بما في ذلك النزاعات بين الشركاء والمساهمين، والاحتيال في القوائم المالية، وحالات الإفلاس، والاختلاسات المالية، وقضايا التهرب الضريبي والأنشطة المشبوهة، إضافة إلى تقدير التعويضات وتحديد المسؤوليات القانونية المرتبطة بالأضرار. ويركز المقرر على تنمية مهارات التحليل النقدي للبحوث والدراسات العلمية، وبناء الرأي المهني المستقل في التعامل مع القضايا المعقدة. ويعتمد على دراسات حالة وتطبيقات عملية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية مهارات التحقيق المالي واتخاذ القرار المهني في بيانات تنسم بار تفاع مستويات المخاطر والغش.

ACCI 604 Forensic Accounting and Auditing

This course provides an understanding of forensic accounting and auditing concepts and practices, focusing on their role in fraud detection and financial investigation within modern business environments. It covers the nature, objectives, and evolution of forensic accounting and auditing, as well as the professional skills required for practice, highlighting the similarities and differences between forensic and traditional accounting and auditing. The course examines key application areas in real-world cases, including disputes between shareholders and partners, financial statement fraud, bankruptcy cases, employee and management fraud, tax evasion, and other suspicious activities, in addition to compensation estimation and the determination of legal responsibilities. It also emphasizes the development of critical analysis skills for evaluating academic research and forming independent professional judgments. Emphasis is placed on case studies and practical applications to enhance investigative skills and support effective decision-making in high-risk and fraud-prone environments.

حسبي ٦٠٥ حالات تطبيقية في المراجعة الداخلية

يتناول هذا المقرر الجوانب التطبيقية المتقدمة في المراجعة الداخلية من خلال تدريب الطلبة على إعداد وتنفيذ مهام المراجعة في بيانات واقعية. ويركز المقرر على تخطيط أعمال المراجعة الداخلية، وتقييم المخاطر ونظم الرقابة والحوكمة، وتصميم الاختبارات واستخدام العينات وإعداد أوراق العمل. كما يستعرض آليات جمع الأدلة الموضوعية، ومعالجة حالات عدم المطابقة، وإعداد وصياغة تقارير المراجعة ورفعها إلى الجهات المختصة. ويغطي المقرر دور المراجعة الداخلية في إدارة المخاطر ومكافحة الاحتيال، إضافة إلى مراقبة جودة أعمال المراجعة الداخلية. ويعتمد بشكل رئيسي على دراسة وتحليل حالات تطبيقية مستمدة من الاختبارات المهنية، بما يسهم في تنمية مهارات التحليل العملي، وحل المشكلات، واتخاذ القرار المهني، إضافة إلى تطوير مهارات العرض والتواصل في بيانات العمل المهنية.

ACCI ٦٠٥ Case Studies in Internal Audit

This course provides advanced practical applications in internal auditing by training students to plan and execute audit engagements in real-world environments. It focuses on internal audit planning, risk assessment, and the evaluation of control and governance systems, as well as the design of audit tests, sampling techniques, and the preparation of working papers. The course also examines methods for collecting objective evidence, addressing nonconformities, and preparing and communicating internal audit reports to relevant authorities. It further covers the role of internal auditing in risk management and fraud prevention, in addition to internal audit quality monitoring. Emphasis is placed on analyzing case studies derived from professional certification exams to enhance practical analytical skills, problem-solving abilities, and professional judgment, as well as to develop effective presentation and communication skills in professional settings.

حسبي ٦٠٦ موضوعات معاصرة في المراجعة الداخلية

يتناول هذا المقرر القضايا المعاصرة والمتقدمة في المراجعة الداخلية، مع التركيز على تطور دورها من الوظيفة التقليدية إلى دور استراتيجي يشمل تقديم الخدمات الاستشارية ومتابعة تنفيذ المشاريع في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر دور المراجعة الداخلية في إدارة المخاطر، وكشف عمليات الغش والاحتيال، وتعزيز كفاءة وفعالية المراجعة الخارجية. كما يستعرض إسهام المراجعة الداخلية في حوكمة الشركات وتقييم الأداء المؤسسي وتحسين الجودة في المنشآت. ويركز أيضاً على مهارات التواصل الفعال لنتائج المراجعة الداخلية، ودور المراجع الداخلي في دعم اتخاذ القرار الإداري. ويتضمن المقرر تدريباً على إعداد وكتابة وتقديم أوراق بحثية في موضوعات متقدمة في المراجعة الداخلية. ويعتمد على مناقشة موضوعات حديثة وتطبيقات عملية لتعزيز التفكير التحليلي، وتنمية مهارات البحث العلمي والحكم المهني في القضايا المعاصرة للمراجعة الداخلية.

ACCI ٦٠٦ Contemporary Issues in Internal Audit

This course provides an advanced exploration of contemporary issues in internal auditing, focusing on the evolution of its role from a traditional function to a strategic role that includes consulting services and the follow-up of project implementation in modern business environments. It covers the role of internal auditing in risk management, fraud detection, and enhancing the efficiency and effectiveness of external auditing. The course also examines the contribution of internal auditing to corporate governance, organizational performance evaluation, and quality improvement within business entities. It further emphasizes effective communication of internal audit results and the role of internal auditors in supporting managerial decision-making. In addition, the course includes training on the preparation, writing, and presentation of research papers in advanced internal auditing topics. Emphasis is placed on discussing contemporary issues and practical applications to enhance analytical thinking, research skills, and professional judgment in modern internal auditing contexts.

حسبي ٦٠٧ دراسات متقدمة في محاسبة الزكاة والضريبة

يتناول هذا المقرر دراسة متقدمة لمفاهيم وأسس محاسبة الزكاة والضريبة، مع التركيز على تحديد وقياس الأوعية الزكوية والضريبية في ضوء أحكام الشريعة الإسلامية والأنظمة والتعليمات المعمول بها في المملكة العربية السعودية. ويغطي المقرر آليات احتساب الزكاة والضريبة المستحقة، وإعداد الإقرارات الزكوية والضريبية وفق النماذج المعتمدة، إضافة إلى دراسة الغرامات الناتجة عن عدم الالتزام بالأنظمة الضريبية. كما يستعرض حقوق والتزامات المكلفين والجهات التنظيمية، وإجراءات الاعتراض والاستئناف، وأنواع الشهادات الصادرة عن الجهة المختصة. ويركز المقرر على تطبيق الأنظمة من خلال حالات عملية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية القدرة على التحليل واتخاذ القرار المهني في القضايا الزكوية والضريبية، وبناء رأي مهني مستقل في إطار البيئة التنظيمية السعودية.

ACCI ٦٠٧ Advanced Studies in Zakat and Tax Accounting

This course provides an advanced study of Zakat and tax accounting concepts and principles, focusing on the determination and measurement of Zakat and tax bases in accordance with Islamic Sharia principles and the applicable regulations in the Kingdom of Saudi Arabia. It covers the calculation of Zakat and tax liabilities and the preparation of Zakat and tax returns in line with approved regulatory requirements, in addition to penalties resulting from non-compliance with tax laws. The course also examines the rights and obligations of taxpayers and regulatory authorities, procedures for objection and appeal, and the types of certificates issued by the competent authority. Emphasis is placed on practical applications to enhance analytical capabilities and professional

decision-making in Zakat and tax-related matters, as well as developing independent professional judgment within the Saudi regulatory environment.

حسبي ٦٢٠ تحليل البيانات المالية لأغراض المحاسبة والمراجعة

يتناول هذا المقرر مفاهيم وأساليب التحليل المالي ودوره في تقييم الأداء والوضع المالي للمنشآت، مع التركيز على استخدام أدوات التحليل في دعم قرارات المحاسبة والمراجعة. ويغطي المقرر الأساليب الفنية للتحليل المالي، بما في ذلك تحليل القوائم المالية الرئيسية، وتحليل الاتجاهات، واستخدام النسب المالية لتقييم الربحية والسيولة والملاءة. كما يستعرض تطبيقات التحليل المالي في المحاسبة والمراجعة، خاصة في تقييم أداء الشركات واكتشاف الأخطاء في القوائم المالية. ويركز المقرر أيضًا على أساليب التنبؤ المالي وتقييم الشركات في ضوء البيانات المالية المتاحة. ويعتمد على تطبيقات عملية وتمارين تحليلية لتعزيز الفهم الكمي، وتنمية مهارات التحليل والتفسير المالي، بما يدعم اتخاذ القرار المهني في بيئات الأعمال.

ACCI ٦٢٠ Financial Data Analysis for Accounting and Auditing

This course provides an understanding of financial analysis concepts and techniques and their role in evaluating financial performance and position, with a focus on supporting accounting and auditing decisions. It covers key financial analysis methods, including the analysis of financial statements, trend analysis, and the use of financial ratios to assess profitability, liquidity, and solvency. The course also examines the application of financial analysis in accounting and auditing, particularly in evaluating corporate performance and detecting errors in financial statements. It further addresses financial forecasting techniques and business valuation based on financial data. Emphasis is placed on practical applications and analytical exercises to enhance quantitative understanding and develop financial analysis and interpretation skills that support professional decision-making in business environments.

حسبي ٦٢١ المراجعة والرقابة على أمن المعلومات

يتناول هذا المقرر مفاهيم وأطر المراجعة والرقابة على أمن المعلومات، مع التركيز على دورها في حماية نظم المعلومات وإدارة المخاطر المرتبطة بها في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر أساسيات تكنولوجيا المعلومات وأمن المعلومات، بما في ذلك مخاطر نظم المعلومات وثلاثية أمن المعلومات، إضافة إلى أساليب إدارة أمن المعلومات. كما يستعرض أنواع الرقابة على نظم المعلومات، بما في ذلك الرقابات الإدارية والتشغيلية والفنية، وآليات تصميمها وتقييم فعاليتها. ويركز المقرر على مراجعة نظم المعلومات وأمن المعلومات من منظور المراجعة الداخلية، بما يشمل تحليل المخاطر، وتطبيق إجراءات المراجعة، واستخدام الأطر والمعايير ذات العلاقة. كما يتناول حوكمة تكنولوجيا المعلومات وأمن المعلومات ودورها في تعزيز الرقابة المؤسسية. ويعتمد المقرر على دراسات حالة وتطبيقات عملية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية مهارات التحليل والتقييم المهني في مجال مراجعة أمن المعلومات ونظم المعلومات.

ACCI ٦٢١ Information Security Audit and Control

This course provides an understanding of information security auditing and control frameworks, focusing on their role in protecting information systems and managing related risks in modern business environments. It covers the fundamentals of information technology and information security, including information system risks and the information security triad, as well as information security management practices. The course also examines types of controls over information systems, including administrative, operational, and technical controls, and their design and effectiveness evaluation. It emphasizes the audit of information systems and information security from an internal audit perspective, including risk analysis, audit procedures, and the application of relevant frameworks and standards. The course further addresses information technology governance and its role in strengthening organizational control. Emphasis is placed on case studies and practical applications to enhance analytical and professional judgment skills in information systems and information security auditing.

حسبي ٦٢٢ معايير التقرير المالي الدولية

يتناول هذا المقرر مفاهيم وأسس المحاسبة وفق المعايير الدولية للتقرير المالي، مع التركيز على متطلبات الاعتراف والقياس والعرض والإفصاح في القوائم المالية. ويغطي المقرر الإطار المفاهيمي لإعداد وعرض التقارير المالية، وآلية تطوير المعايير الدولية، إضافة إلى المعالجات المحاسبية لمجموعة من المعايير الرئيسية، بما في ذلك الأصول، والإيرادات، والأدوات المالية، والانخفاض في قيمة الأصول، والمخصصات، والأصول غير الملموسة، والاستثمارات العقارية، والتقارير المرحلية. كما يستعرض تطبيق المعايير الدولية

في إعداد القوائم المالية، بما في ذلك التطبيق الأولي للمعايير، والأصول المحتفظ بها للبيع، وقياس القيمة العادلة. ويركز المقرر على التحليل النقدي لمدى توافق القوائم المالية مع متطلبات المعايير الدولية، ومناقشة القضايا المعاصرة في أبحاث المعايير، خاصة فيما يتعلق بالقيمة العادلة. ويعتمد على تطبيقات عملية ودراسات تحليلية لتنمية مهارات التحليل المحاسبي والحكم المهني، وتعزيز القدرة على اتخاذ القرارات المتعلقة بالمعاملات المحاسبية في بيئات الأعمال.

ACCI ٦٢٢ International Financial Report Standards

This course provides an understanding of accounting concepts and principles under International Financial Reporting Standards (IFRS), focusing on the requirements of recognition, measurement, presentation, and disclosure in financial statements. It covers the conceptual framework for financial reporting and the development of international standards, along with the accounting treatments of key standards, including assets, revenue, financial instruments, impairment, provisions, intangible assets, investment property, and interim reporting. The course also examines the application of IFRS in financial statement preparation, including first-time adoption, non-current assets held for sale, and fair value measurement. It emphasizes the critical analysis of financial statements in terms of their compliance with IFRS requirements and discusses contemporary research issues, particularly those related to fair value. Emphasis is placed on practical applications and analytical exercises to develop accounting analysis skills, professional judgment, and decision-making capabilities in financial reporting environments.

حسبي ٦٢٣ المحاسبة الإدارية والنظم الرقابية المتقدمة

يتناول هذا المقرر مفاهيم ونظم المحاسبة الإدارية ودورها في دعم التخطيط والرقابة واتخاذ القرارات في بيئات الأعمال، مع التركيز على استخدام المعلومات المالية وغير المالية في تقييم الأداء المؤسسي. ويغطي المقرر خصائص وأهداف وأساليب المحاسبة الإدارية، وعلاقتها بالمحاسبة المالية، إضافة إلى التمييز بين نظم الرقابة المالية ونظم الرقابة الإدارية. كما يستعرض دور الحوكمة في تطوير الممارسات الإدارية، واستخدام الموازنات كأداة رقابية، وتطبيق مقاييس الأداء المالية وغير المالية في تقييم الأداء. ويركز المقرر على محاسبة المسؤولية وتقييم أداء مراكز المسؤولية في ضوء النظم الرقابية الحديثة في القطاعين العام والخاص. ويعتمد على تطبيقات عملية وحالات دراسية لتعزيز الفهم التطبيقي، وتنمية مهارات التحليل واتخاذ القرار المهني في بيئات تنظيمية معقدة.

ACCI ٦٢٣ Advanced Managerial Accounting and Control Systems

This course provides an understanding of managerial accounting concepts and control systems and their role in supporting planning, control, and decision-making in business environments, with a focus on the use of financial and non-financial information for performance evaluation. It covers the characteristics, objectives, and methods of managerial accounting and its relationship with financial accounting, as well as the distinction between financial control systems and management control systems. The course also examines the role of governance in enhancing managerial practices, the use of budgeting as a control tool, and the application of financial and non-financial performance measures. It emphasizes responsibility accounting and the evaluation of responsibility centers within advanced control systems in both public and private sectors. Emphasis is placed on practical applications and case-based learning to enhance analytical skills and support professional decision-making in complex organizational environments.

حسبي ٦٢٤ المراجعة الخارجية المتقدمة

يتناول هذا المقرر دراسة متقدمة لمهنة المراجعة الخارجية، مع التركيز على الإطار العام للمهنة، وتركيبية سوق الخدمات المهنية، والمسؤوليات الأخلاقية والقانونية للمراجع الخارجي في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر معايير المراجعة الدولية والمحلية، والمفاهيم الأساسية للمراجعة وتخطيطها، إضافة إلى تحليل تقارير المراجعة ومبررات إصدارها. كما يستعرض العلاقة بين المراجعة الداخلية والمراجعة الخارجية، ودور المراجع الخارجي في حوكمة الشركات وتعزيز جودة التقارير المالية. ويركز المقرر على مناقشة القضايا البحثية المعاصرة في مجال المراجعة، بما في ذلك استقلال المراجع الخارجي، وأثر الأتعاب على جودة المراجعة، ودور المراجع في الكشف عن الغش والتلاعب، إضافة إلى القضايا الأخلاقية والتعليمية المرتبطة بالمهنة. ويعتمد على تحليلات ودراسات تطبيقية لتعزيز الفهم النقدي، وتنمية مهارات الحكم المهني في تقييم قضايا المراجعة في بيئات مهنية معقدة.

ACCI 624 Advanced External Audit

This course provides an advanced study of the external auditing profession, focusing on the professional framework, the structure of the audit services market, and the ethical and legal

responsibilities of external auditors in modern business environments. It covers international and local auditing standards, core audit concepts, and audit planning, as well as the analysis of audit reports and the rationale for their issuance. The course also examines the relationship between internal and external auditing and the role of external auditors in corporate governance and enhancing financial reporting quality. It emphasizes the discussion of contemporary research issues in auditing, including auditor independence, the impact of audit fees on audit quality, the auditor's role in fraud detection, and ethical and educational issues in the profession. Emphasis is placed on analytical and applied studies to enhance critical understanding and develop professional judgment in evaluating auditing issues within complex professional environments.

حسبي ٦٢٥ المراجعة المتقدمة للوحدات الحكومية والمنظمات غير الهادفة للربح

يتناول هذا المقرر دراسة متقدمة للمراجعة الحكومية ومراجعة المنظمات غير الهادفة للربح، مع التركيز على الإطار العام للمراجعة في القطاع العام وأهدافها ومهامها وتطورها. ويغطي المقرر معايير المراجعة الحكومية وتطبيقاتها، وأنواع المراجعة مع التركيز على مراجعة الأداء، إضافة إلى مفاهيم الرقابة المالية الحكومية وأهدافها. كما يستعرض اختصاصات الأجهزة الرقابية في المملكة العربية السعودية ودورها في الإشراف على المال العام، وآليات تقييم فعالية الرقابة على الحسابات الحكومية. ويركز المقرر على تحليل حالات تطبيقية في مراجعة الوحدات الحكومية، ودراسة رقابة الأداء وفاعلية وحدات المراجعة الداخلية في الأجهزة الحكومية، إضافة إلى دور المراجعة الحكومية في مكافحة الفساد. ويتناول أيضًا مراجعة المنظمات غير الهادفة للربح في ضوء طبيعة أنشطتها ومتطلبات المساءلة. ويعتمد المقرر على دراسات حالة وتحليلات تطبيقية لتعزيز الفهم العملي، وتنمية مهارات التقييم والحكم المهني في بيئات القطاع العام.

ACCI ٦٢٥ Advanced Audit of Governmental Units and Non For-Profit Organizations

This course provides an advanced study of governmental auditing and the auditing of non-profit organizations, focusing on the overall framework, objectives, roles, and development of auditing in the public sector. It covers governmental auditing standards and their applications, as well as different types of auditing with an emphasis on performance auditing, in addition to the concepts and objectives of governmental financial control. The course also examines the roles and responsibilities of regulatory bodies in the Kingdom of Saudi Arabia and their oversight of public funds, along with methods for evaluating the effectiveness of controls over government accounts. It emphasizes the analysis of practical cases in governmental auditing, including performance auditing and the effectiveness of internal audit units within governmental entities, as well as the role of governmental auditing in combating corruption. The course further addresses the auditing of non-profit organizations in light of their operational characteristics and accountability requirements. Emphasis is placed on case studies and applied analysis to enhance practical understanding and develop professional judgment in public sector environments.

أدريت ٦٠٩ إدارة الموارد البشرية

يتناول هذا المقرر مفاهيم وممارسات إدارة الموارد البشرية، مع التركيز على الدور الاستراتيجي لوظيفة الموارد البشرية في تعزيز فاعلية المنظمات وتحقيق الأداء المتميز. ويغطي المقرر الجوانب الأساسية لإدارة الموارد البشرية، بما في ذلك تحليل الوظائف، وتخطيط القوى العاملة، واستقطاب واختيار الموظفين، إضافة إلى عمليات التدريب والتطوير وإدارة الأداء. كما يستعرض أنظمة التعويضات والدفع مقابل الأداء، وأخلاقيات العمل وحقوق العاملين، ودور إدارة الموارد البشرية في البيئات العالمية. ويركز المقرر على تطوير استراتيجيات الموارد البشرية التي تدعم تحقيق الأهداف التنظيمية وتحسين إنتاجية الأفراد. ويعتمد على تطبيقات عملية وحالات دراسية لتنمية مهارات إدارة الأفراد، وتعزيز القدرة على اتخاذ القرارات الإدارية في بيئات عمل متنوعة.

BUSE 609 Human Resource Management

This course provides an understanding of human resource management concepts and practices, focusing on the strategic role of HR in enhancing organizational effectiveness and achieving high performance. It covers core HR functions, including job analysis, workforce planning, recruitment and selection, as well as training and development and performance management. The course also examines compensation systems, pay-for-performance approaches, employee rights and ethics, and the role of HR in global environments. It emphasizes the development of HR strategies that support organizational goals and improve workforce productivity. Emphasis is placed on practical

applications and case-based learning to develop people management skills and support effective decision-making in diverse work environments.

م حق ٦٣٠ القانون التجاري السعودي والمقارن

يتناول هذا المقرر المفاهيم والأحكام المعاصرة في القانون التجاري السعودي والمقارن، مع التركيز على تطوير فهم الإطار القانوني المنظم للأنشطة التجارية في بيئات الأعمال الحديثة. ويغطي المقرر موضوعات حديثة في الشركات التجارية، بما في ذلك الأنظمة المتعلقة بزيادة وتخفيض رأس المال واندماج الشركات، إضافة إلى دراسة الأوراق المالية ومفاهيمها التنظيمية. كما يستعرض العقود التجارية المعاصرة، مثل التأجير التمويلي والامتياز التجاري والعمليات الائتمانية، وأثرها في تنظيم العلاقات التجارية. ويركز المقرر على تحليل الأحكام المستجدة في القانون التجاري وتعزيز فهم المصطلحات والمفاهيم القانونية المرتبطة بالشركات والأسواق المالية. ويعتمد على دراسات تطبيقية ومناقشات تحليلية لتنمية مهارات التفسير القانوني، وتعزيز القدرة على اتخاذ القرارات المهنية في ضوء الإطار القانوني المنظم للأعمال.

BLLM 630 Saudi Commercial and Comparative Law

This course provides an understanding of contemporary concepts and regulations in Saudi and comparative commercial law, focusing on the legal framework governing business activities in modern environments. It covers current issues in commercial companies, including regulations related to capital increases and reductions, and corporate mergers, as well as the study of securities and their regulatory aspects. The course also examines contemporary commercial contracts such as financial leasing, commercial franchising, and credit operations, and their role in structuring business relationships. It emphasizes the analysis of emerging legal provisions and enhances understanding of legal concepts and terminology related to companies and financial markets. Emphasis is placed on applied case discussions and analytical approaches to develop legal interpretation skills and support professional decision-making within the regulatory business environment.

درع ت ٦٠٣ السلوك التنظيمي

يتناول هذا المقرر مفاهيم ونظريات السلوك التنظيمي، مع التركيز على فهم وتحليل السلوك البشري في بيئات العمل على المستويات الفردية والجماعية والتنظيمية. ويغطي المقرر موضوعات الإدراك والتعلم، والدوافع، والاتصال في بيئة العمل، إضافة إلى النظريات السلوكية في القيادة. كما يستعرض إدارة الضغوط والصراع ومهارات التفاوض، وديناميكيات الجماعات وتكوين فرق العمل، ودورها في تحسين الأداء التنظيمي. ويركز المقرر على التطوير التنظيمي وإدارة التغيير ومقاومة التغيير في بيئات الأعمال. ويعتمد على تطبيقات عملية ومناقشات تحليلية لتعزيز الفهم السلوكي، وتنمية القدرات التحليلية، ودعم تطبيق المفاهيم الإدارية الحديثة في التعامل مع التحديات التنظيمية.

EPAD ٦٠٣ Organizational Behavior

This course provides an understanding of organizational behavior concepts and theories, focusing on the analysis of human behavior in workplace environments at the individual, group, and organizational levels. It covers key topics such as perception and learning, motivation, workplace communication, and behavioral theories of leadership. The course also examines stress management, conflict management, and negotiation skills, as well as group dynamics and team building and their impact on organizational performance. It further addresses organizational development and change management, including resistance to change in business environments. Emphasis is placed on practical applications and analytical discussions to enhance behavioral understanding, develop analytical capabilities, and support the application of modern management concepts in organizational settings.

أدرت ٦٥١ إدارة الجودة

يتناول هذا المقرر مفاهيم ونظم إدارة الجودة وأدواتها في المنظمات، مع التركيز على تحسين العمليات وتحقيق الأداء المتميز. ويغطي المقرر مبادئ الجودة الشاملة، والأطر والفلسفات المرتبطة بها، والتركيز على العملاء، إضافة إلى دور القيادة والتخطيط الاستراتيجي في إدارة الجودة. كما يستعرض إدارة العمليات، وقياس الأداء، وإدارة المعلومات الاستراتيجية، وتطبيقات منهجيات التحسين مثل Six Sigma، والتحكم الإحصائي في العمليات، وأدوات تحسين الجودة. ويركز المقرر على تحليل وتقييم مشكلات الجودة في بيئات الأعمال، وتطوير حلول عملية لتحسين جودة المنتجات والخدمات. ويعتمد على تطبيقات عملية وحالات دراسية لتنمية مهارات التحليل وحل المشكلات، وتعزيز مهارات الاتصال والعمل الجماعي والقيادة في سياق إدارة الجودة.

BUSE ٦٥١ Quality Management

This course provides an understanding of quality management concepts, systems, and tools within organizations, focusing on process improvement and achieving high performance. It covers the principles of total quality management, related philosophies and frameworks, customer focus, and the role of leadership and strategic planning in quality management. The course also examines process management, performance measurement, strategic information management, and the application of improvement methodologies such as Six Sigma, statistical process control, and quality improvement tools. It emphasizes the analysis and evaluation of quality-related issues in business environments and the development of practical solutions to enhance product and service quality. Emphasis is placed on practical applications and case-based learning to develop analytical and problem-solving skills, as well as to enhance communication, teamwork, and leadership capabilities in quality management contexts.

م ت ن م ٦٣٦ استراتيجيات نظم المعلومات

يتناول هذا المقرر مفاهيم وتقنيات واستراتيجيات نظم المعلومات، مع التركيز على مواءمة نظم المعلومات مع الاستراتيجية التنافسية للمنظمات وتحقيق التكامل بين التكنولوجيا والأهداف التنظيمية. ويغطي المقرر الأطر التحليلية والاستراتيجية، مثل تحليل البيئة الداخلية والخارجية، وبطاقات الأداء المتوازن، وتحليل SWOT وPESTEL، ودورها في دعم اتخاذ القرار الاستراتيجي. كما يستعرض آليات تطوير وتنفيذ الخطط الاستراتيجية لنظم المعلومات، وتحديد الأنظمة التي تدعم الاحتياجات التشغيلية والإدارية والاستراتيجية للمنظمة. ويركز المقرر على إدارة وظيفة نظم المعلومات، بما في ذلك التحديات المرتبطة باستخدام التقنيات القائمة وتبني التقنيات الناشئة، إضافة إلى دور الإدارة العليا ورئيس قسم المعلومات في توجيه الاستراتيجية التقنية. ويعتمد على تطبيقات عملية وتحليلات استراتيجية لتنمية مهارات التخطيط الاستراتيجي، وتعزيز القدرة على اتخاذ القرارات في بيئات تقنية متغيرة.

EMIS ٦٣٦ Information Systems Strategies

This course provides an understanding of information systems strategies, focusing on aligning information systems with organizational competitive strategies and integrating technology with business objectives. It covers key analytical and strategic frameworks, including internal and external environment analysis, balanced scorecard, SWOT, and PESTEL, and their role in supporting strategic decision-making. The course also examines the development and implementation of information systems strategic plans and the identification of systems that support operational, administrative, and strategic needs. It emphasizes the management of the information systems function, including challenges related to controlling existing technologies and adopting emerging technologies, as well as the role of top management and the Chief Information Officer (CIO) in guiding technology strategy. Emphasis is placed on practical applications and strategic analysis to develop planning capabilities and support decision-making in dynamic technological environments.

حسبي ٦٩٨ مشروع بحثي

يتناول هذا المقرر إعداد مشروع بحثي تطبيقي في مجال المراجعة الداخلية، مع التركيز على توظيف المفاهيم والنماذج والأدوات التي اكتسبها الطلبة خلال البرنامج في معالجة مشكلة مهنية واقعية. ويغطي المقرر مراحل البحث العلمي، بما في ذلك تحديد مشكلة البحث وأهميتها، وصياغة الأهداف والأسئلة أو الفرضيات، ومراجعة الدراسات السابقة، وتصميم المنهجية المناسبة من حيث مجتمع الدراسة والعينة وأدوات جمع البيانات وأساليب تحليلها. كما يستعرض تطوير أدوات جمع البيانات، وتنفيذ الدراسة الميدانية، وتحليل النتائج، وتحديد محددات الدراسة. ويركز المقرر على إعداد تقرير بحثي متكامل وفق المعايير الأكاديمية المعتمدة، بما يشمل التوثيق العلمي وعرض النتائج والتوصيات. ويعتمد على الإشراف الأكاديمي والتطبيق العملي لتعزيز مهارات البحث والتحليل، وتنمية القدرة على بناء حلول مهنية قائمة على الأدلة، واتخاذ قرارات مستنيرة في مجال المراجعة الداخلية.

ACCI ٦٩٨ Research Project

This course provides a capstone research experience in internal auditing, focusing on applying the concepts, models, and tools acquired throughout the program to address a real-world professional problem. It covers the key stages of the research process, including problem identification, formulation of objectives and research questions or hypotheses, literature review, and research design in terms of population, sampling, data collection instruments, and analysis methods. The

course also examines the development of data collection tools, fieldwork execution, data analysis, and the identification of study limitations. It emphasizes the preparation of a comprehensive research report in accordance with accepted academic standards, including proper documentation and the presentation of findings and recommendations. Emphasis is placed on supervised practical application to enhance research and analytical skills, develop evidence-based problem-solving capabilities, and support informed decision-making in internal auditing contexts.